[8] Mundo

MIÉRCOLES 29 DE OCTUBRE DE 2025 Nº 12.011 • DÓLAR VENTA BS 6.96

El Bono **Bicentenario** marca **récord** de **ventas** en cuatro meses con **Bs 520 MM** en colocaciones

IMPORTACIÓN DIRECTA

DE COMBUSTIBLES

CAUSA CONTROVERSIA

Description of the Gobierno admite debilidades para control en los surtidores

Choferes hablan de 'gasolinazo' y el SIN pide a firmas **registrarse**

[5] Economía y empresa



14 PÁGS



[3] Nacional

Paz y Maduro libran batalla verbal antes de la asunción

Santa Cruz

[6] Economía y empresa Importación de cerveza supera los Sus 48 MM







FP



Nacional 🗦

Lissa Claros. 'Lamentamos que el señor Luis Arce, a días de culminar su gestión, haya anunciado que viajará a un encuentro internacional'. *Diputada*

Migración.

Diputada Lissa Claros pide que se active una alerta migratoria



MANDATO. Luis Arce Catacora concluye su mandato presidencial de cinco años el 8 de noviembre.

BORIS GÓNGORA ■ LA PAZ

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, informó ayer que el presidente Luis Arce Catacora no viajará a Brasil para participar en un encuentro convocado por el mandatario brasileño Luiz Inácio Lula da Silva.

El encuentro estaba previsto para el 6 y 7 de noviembre. Según Alcón, la prioridad del Jefe de Estado es garantizar el proceso de transición y dejar todo en orden al gobierno entrante que se instalará a partir del 8 de noviembre en la Casa Grande del Pueblo.

Señaló que, si bien la invitación fue cursada oficialmente por parte del gobierno brasileño, Arce permanecerá en Bolivia encabezando las labores de coordinación entre los equipos salientes y entrantes.

"El Presidente está concentrado en este proceso de transición democrática. Queremos darle tranquilidad al país. Después de 28 años tendremos una transición de gobierno electo a gobierno electo", declaró la Viceministra desde la Casa Grande del Pueblo.

Ayer, la diputada de Comunidad Ciudadana (CC), Lissa Claros, pidió que se active una alerta migratoria contra Arce, tras conocerse su intención de viajar a Brasil.

Descartan viaje de Arce a Brasil a días de concluir su mandato

Según la legisladora, el viaje se realizaría a pocos días de la conclusión del mandato presidencial, lo que genera sospechas sobre una posible intención de eludir procesos pendientes.

GABRIELA ALCÓN

'El Presidente está concentrado en este proceso de transición democrática' "Lamentamos que el señor Luis Arce, a días de culminar su gestión, haya anunciado que viajará a un encuentro internacional. Esto puede ser utilizado incluso para huir del país. ¿Por qué pretende usar el avión presidencial a horas de dejar de ser presidente?", cuestionó la diputada opositora.

Alcón desmintió las versiones que circularon sobre una posible salida del mandatario antes de la transmisión de mando. "Rechazamos este tipo de declaraciones alejadas de la verdad. Se está utilizando la mentira como herramienta política para generar polémicas falsas y dañar la imagen del Gobierno", sostuvo.

Informó además que continúa la coordinación entre los equipos de protocolo y la Cancillería para la organización del acto de posesión presidencial, previsto para el 8 de noviembre, y que en los próximos días se concretará una reunión entre el presidente Arce y el mandatario electo Rodrigo Paz.

"Hasta el último día de gestión, el presidente estará trabajando".

Reunión pendiente con Rodrigo Paz Pereira

La viceministra Alcón dice que la cita es en los próximos días

B. G. ■ LA PAZ

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, confirmó que está pendiente una reunión entre el presidente Luis Arce y el mandatario electo Rodrigo Paz para coordinar el proceso de transición a pocos días de la transmisión de mando.

"Hay una reunión pendiente entre el presidente Luis Arce y el mandatario electo Rodrigo Paz. Hay temas que se tienen que abordar y ese es el escenario para ultimar muchas cosas".

Precisó que la reunión se llevará a cabo en función de los avances de las comisiones entre el gobierno saliente y el entrante. "Obviamente en los siguientes días, no tengo con precisión el dato, pero hay una reunión entre el presidente Luis Arce y el mandatario Rodrigo Paz", agregó Alcón.

CONTACTO. El presidente electo señaló el lunes que su último contacto con Arce fue antes de la votación de la segunda vuelta, cuando ambos, junto a Jorge Tuto Quiroga, fueron invitados a la Casa Grande del Pueblo, aunque de "ahí en más no hubo otro contacto".

Consultado sobre si le gustaría reunirse nuevamente con mandatario saliente, respondió que "no hay mucho más que decir y la población sabe cómo está la situación en el país".

TSE rechaza denuncia contra un diputado del PDC



Gustavo Ávila, vocal del TSE.

Gustavo Ávila informó que a Ricardo Rada se le entregará su credencial

B. G. ■ LA PAZ

La sala plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE) desestimó ayer la denuncia presentada contra el diputado por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) Ricardo Rada y confirmó la entrega de su credencial que lo habilita oficialmente para ejercer el cargo en la próxima legislatura 2025-2030.

"La denuncia contra el diputado Rada fue considerada en sala plena y ésta decidió rechazar la denuncia al verificar todos los documentos que ha presentado este candidato", informó el vocal del TSE, Gustavo Ávila.

La denuncia fue presentada por

Javier Macha, quien solicitó al Órgano Electoral revisar y suspender la entrega de la credencial debido a una sentencia condenatoria de tres años de presión que aún estaría pendiente de ejecución.

RESPUESTA. El abogado Marcelo Valdez, patrocinante de la denuncia, señaló que la solicitud fue presentada el viernes, pero no recibieron respuesta, pese a que la sala plena tiene sesión permanente durante el periodo electoral.

De acuerdo con el documento presentado, Rada se habría sometido a un procedimiento abreviado el 21 de diciembre de 2018 y fue condenado por el delito de atentado contra bienes públicos, tras los destrozos registrados en las oficinas del Tribunal Departamental Electoral (TED) de Santa Cruz.



Respuesta. El

presidente electo dijo que Bolivia va a 'recuperar la dignidad'

MAURICIO DÍAZ III LA PAZ

El presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz Pereira, lanzó una contundente respuesta al mandatario de Venezuela, Nicolás Maduro, luego de los duros cuestionamientos que éste hiciera contra el nuevo gobernante

A través de su cuenta oficial en X, el líder político afirmó que lo "único digno" es que el pueblo boliviano viva en paz, con trabajo, salud y educación. "Vamos a construir un mejor país para todos los bolivianos: sin odios, sin división y sin persecución", escribió.

Paz Pereira y Edmand Lara fueron elegidos presidente y vicepresidente en la segunda vuelta electoral del domingo 19 de octubre con el 54,9% de los votos.

En entrevista con CNN, la semana pasada, el presiden electo había dicho que no invitará a su posesión a los presidentes de Venezuela, de Nicaragua, Daniel Ortega, y de Cuba, Miguel Díaz-Canel, a los que consideró gobiernos "no democráticos".

La posición provocó el pronunciamiento de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba), que decidió suspender al nuevo gobierno boliviano de la organización al calificarlo como "de ultraderecha" y contrario a los principios bolivarianos, por sus conversaciones con países como Estados Unidos y otros gobiernos de derecha.

Los gobiernos del Movimiento Al Socialismo (MAS), con Luis Arce y Evo Morales, habían sostenido un estrecho lazo político con



ENTREVISTA. El presidente electo Rodrigo Paz habló, la noche del lunes, con la red Bolivisión.

Paz y Maduro libran una batalla verbal antes de la asunción



Alba, conformado inicialmente por Antigua y Barbuda, Bolivia, Cuba, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, y Venezuela.

Maduro se sumó ayer a la reacción del bloque. "Rodrigo Paz, que me escuchas, en tu sangre tienes la traición. Creciste en medio de la traición y estás jugando con algo sagrado", dijo el mandatario venezolano en su transmisión digital Con Maduro+.

"Ese tipo agredió a los pueblos hermanos. Rodrigo Paz es un tipo antibolivariano, proimperialista y empezó (sus gestiones como presidente de Bolivia) muy mal", dijo.

La respuesta no tarde. "Ésa es la dignidad que vamos a recuperar, siempre del lado de la democracia y la libertad. Bolivia representa esos valores", señaló Paz.

En la parte final de su mensaje, el presidente electo lanzó una dura frase dirigida al mandatario venezolano: "Usted, señor Maduro, representa todo lo contrario".

La respuesta fue ampliamente compartida en redes sociales y respaldada por varios líderes políticos, quienes destacaron el tono firme y diplomático de Paz.

El mensaje también marca un primer distanciamiento del nuevo gobierno respecto a los regímenes de Venezuela, Cuba y Nicaragua.

Se propone un gabinete técnico más que político

Paz insistió estos días que la formación de su equipo está 'cerrada'

M. D. ■ LA PAZ

Rodrigo Paz, presidente electo del país, anunció que su gabinete ministerial ya está definido y que estará compuesto mayormente por profesionales técnicos con experiencia en gestión pública y privada.

"El gabinete ya está cerrado. Será mucho más técnico que político", afirmó consultado por Bolivisión el lunes.

Paz explicó que la selección de sus ministros se basó en criterios de eficiencia y conocimiento, no de afinidad partidaria. "Son hombres y mujeres que entienden la realidad del país", indicó el líder político.

Paz consideró que Bolivia necesita un gobierno que priorice la gestión por encima de la militancia política. "El país requiere resultados y transparencia, no eslóganes ni colores políticos", subrayó.

Enfatizó que la elección de su equipo refleja un cambio en la forma de gobernar. "Queremos ministros que trabajen con el pueblo y no detrás de escritorios", dijo Paz.

Asimismo, anticipó que los nuevos ministros tendrán metas medibles y que su desempeño será evaluado con base en logros concretos.

Fuentes cercanas al entorno del mandatario electo señalaron que los futuros titulares de Economía, Energías y Planificación del Desarrollo provienen de sectores técnicos y empresariales, lo que marcará, según su criterio, una diferencia con los gobiernos anteriores.

Credenciales para los mandatarios en Sucre



El vocal Francisco Vargas.

El Tribunal Electoral atiende la demanda de los mandatarios electos

M. D. ■ LA PAZ

Los mandatarios electos del país, Rodrigo Paz y Edman Lara, recibirán sus credenciales el miércoles 5 de noviembre en la ciudad de Sucre, según informó el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Francisco Vargas.

'Tenía que ser el 3 (de noviembre), pero, considerando que debemos invitar a autoridades, em-

bajadores, cuerpo diplomático y mócrata Cristiano (PDC) había representantes de los cuatro ór- prometido que la transición de ganos del Estado, hemos decidido gobierno sea en la capital del Esque sea el 5 de noviembre", explitado Plurinacional. có la autoridad electoral en conferencia de prensa.

El presidente y vicepresidente electos en urnas en el balotaje del 19 de octubre jurarán al cargo el 8 de noviembre en la Asamblea Legislativa, en La Paz.

Paz y Lara habían solicitado adelantar la entrega de credenciales al 3 de noviembre por un viaje oficial del mandatario electo y el TSE definió la nueva fecha. En la campaña electoral, el Partido De-

"Tiene una simbología, estamos en el año del Bicentenario, es nuestra Casa de la Libertad y nos ha parecido grato entregar la credencial en Sucre", justificó Vargas en contacto con Red Uno.

Hoy se entregarán las credenciales a los legisladores en la sede de gobierno. En la mañana recibirán los diputados, senadores y representantes supraestatales titulares, mientras que los suplentes serán acreditados por la tarde.

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé fue el último en jurar en Sucre, el 9 de junio de 2005, en la Casa de la Libertad. Lo hizo tras la renuncia de Carlos Mesa, en medio de una grave crisis política y social. Antes de Mesa, Gonzalo Sánchez de Lozada había dimitido y dejado el país el 17 de octubre de 2003.

Antes, Jorge Quiroga había jurado en Sucre en reemplazo de Hugo Banzer, quien renunció en 2001 por motivos de salud. Evo Morales y Luis Arce asumieron en La Paz. Jeanine Áñez no juró ante la Asamblea Legislativa.



aRazónplus

Reforma. Anapo propone alianza público-privada para reestructurar Emapa y eliminar la subvención estatal.

Medios estatales: independencia frente al control estatal

Reforma.

Periodistas y expertos plantean independencia y gestión plural

años pasaron desde la fundación de Televisión Boliviana. **ÓSCAR CAPRILES** ■ LA PAZ

Rosario Lufrano, Renán Estenssoro y Gabriel Mariotto coincidieron en que los medios públicos deben liberarse del control estatal y responder a la sociedad, garantizando pluralidad, independencia y calidad informativa con normas que blinden su funcionamiento.

El debate sobre el papel de los medios públicos volvió a escena con una reflexión compartida entre periodistas de Argentina y Bolivia: sin independencia ni pluralidad no hay comunicación democrática.

En el programa Piedra, Papel y Tinta, la periodista y expresidenta de Radio y Televisión Argentina, Rosario Lufrano, el director de la Fundación para el Periodismo, Renán Estenssoro, y el exvicegobernador de la Provincia de Buenos Aires, Gabriel Mariotto, coincidieron en la urgencia de separar la gestión mediática del poder político y dotar a los medios estatales de carácter realmente público, plural y ciudadano.

Lufrano explicó que la televisión pública argentina fue concebida con un sentido federal, educativo y cultural, orientado a reflejar la diversidad del país. La-



PANEL. Renán Estenssoro, Rosario Lufrano y Gabriel Mariotto en entrevista en Piedra, Papel y Tinta.

mentó que las administraciones tiendan a apropiarse de los medios como si fueran instrumentos partidarios. "Cada gobierno cree que los medios públicos son suyos, cuando en realidad pertenecen al Estado y deben servir a la ciudadanía", afirmó.

ROSARIO LUFRANO

Los medios públicos deben servir a la sociedad, no depender del poder político.

Estenssoro coincidió en que la televisión estatal boliviana mantiene un modelo de subordinación política. "Desde su creación, Canal 7 ha funcionado como canal de gobierno, no de la sociedad. Urge construir una televisión que responda al interés público", sostuvo. Propuso que su financiamiento no dependa sólo del Tesoro ni de la publicidad oficial, sino de alianzas entre Estado, sector privado y sociedad civil que aseguren autonomía editorial y estabilidad económica.

Mariotto, autor de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual en Argentina, explicó que el espacio donde operan las radios y televisoras —el espectro audiovisual— debería dividirse en tres partes iguales. Una tercera parte para medios privados con fines comerciales; otra para medios públicos administrados por el Estado, pero al servicio de toda la sociedad; y la última para medios sociales o comunitarios, como radios universitarias, indígenas o de organizaciones civiles. "Así se evita que unos pocos concentren la voz y se garantiza que convivan distintas miradas", sostuvo.

RENÁN ESTENSSORO

La televisión estatal boliviana no cumplió su misión educativa ni cultural

Los tres coincidieron en que los medios públicos no deben considerarse un gasto, sino una inversión en cohesión social y ciudadanía. Lufrano recordó que la radio sigue siendo la única herramienta de comunicación en zonas rurales aisladas, mientras Estenssoro insistió en que Bolivia debe avanzar hacia una comunicación pública independiente, con contenidos de calidad y equilibrado.

Anapo plantea una alianza para reformar Emapa

ANAPO. Productores proponen nueva gestión mixta para Emapa.

DANIEL GUTIÉRREZ ■ LA PAZ

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) planteó una reforma estructural para la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), mediante una alianza público-privada que elimine la subvención estatal y mejore su administración.

La propuesta fue presentada al presidente electo, Rodrigo Paz, como parte de un plan de concertación entre el Estado y el sector productivo.

El presidente de Anapo, Abraham Nogales, explicó que el objetivo es que la empresa estatal deje de ser deficitaria y deje de representar una competencia desleal para los productores.

"Podemos formar una alianza público-privada para ayudar en la administración y que los fondos se manejen correctamente en un mercado abierto y sin subvención", afirmó en entrevista con La Razón Radio.

Emapa fue creada en 2007 durante el gobierno de Evo Morales para garantizar la seguridad alimentaria, comprando granos y fijando precios de referencia que estabilicen el mercado. Sin embargo, la institución atraviesa una etapa crítica marcada por investigaciones judiciales. En las últimas semanas, tres exfuncionarios fueron aprehendidos por presuntas irregularidades en la construcción y puesta en marcha de una planta procesadora de papa.

Entre ellos se encuentra el exgerente de Emapa, Franklin Flores, acusado por incumplimiento de deberes, conducta antieconómica y enriquecimiento ilícito.

Nogales aseguró que la propuesta busca mantener la seguridad alimentaria sin alterar los precios para la población. "No queremos que Emapa sea deficitaria ni que compita con el sector productivo.

Nuestro compromiso es garantizar granos y alimentos para todo el país a precios justos", sostuvo.



Economía 🙈

Edgar Montaño. '¿Cómo van a diferenciar la gasolina subvencionada y la gasolina que va a tener diferencia de precio? En la ley dice que va a ser la ANH, pero la ANH no va a estar en todos los surtidores'. *Ministro*

Impuestos pide a las firmas que se registren

Deben tener un NIT y la autorización de la ANH, según el SIN

D. Z. ■ LA PAZ

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) informó ayer que las personas naturales y jurídicas que importen diésel y gasolina bajo el régimen excepcional establecido por la Ley 1657, promulgada el lunes, deberán registrarse o actualizar sus datos en el Registro Nacional de Contribuyentes (RNC).

La norma, denominada "Ley Corta Excepcional y Transitoria para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina en Situación de Emergencia", permite la importación e internación temporal de combustibles por el sector privado durante un periodo de emergencia de 90 días, con el fin de garantizar el suministro nacional.

Según el comunicado del SIN, los contribuyentes que participen en la importación y comercialización de combustibles deberán registrarse bajo los códigos 4730150 y 4730153.

Entre los requisitos obligatorios se encuentran: contar con un NIT con actividades vigentes, autorización de la ANH, acreditación del domicilio fiscal y de almacenamiento y la presentación de un contrato o habilitación con estaciones de servicio o plantas autorizadas.

Gobierno observa falta de control en la ley para importar combustible

Reguladora.

Montaño dice que la ANH no cuenta con suficiente personal

DANIEL ZENTENO LA PAZ

Luego de que el presidente Luis Arce promulgara la Ley Corta Excepcional y Transitoria Para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina, algunas autoridades del Gobierno observaron ciertos vacíos en la norma en lo que corresponde al control del combustible.

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, señaló que la ley establece que la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) debe supervisar la comercialización de los carburantes importados por sectores privados y personas naturales. Sin embargo, considera que la entidad estatal no cuenta con el personal suficiente.

"Según Gómez, si el combustible importado por privados comienza a comercializarse en los surtidos del país, el transporte saldrá a las calles y tomará carreteras. "Seguramente van a conocer



AGRO. Este sector presionó para que la importación sea directa.

la reacción del transporte boliviano", advirtió el dirigente.

En la ley dice que va a ser la ANH, pero la ANH no va a estar en todos los surtidores, no tiene la capacidad ni de personal ni de cantidad de funcionarios en todo el territorio nacional", indicó en conferencia de prensa.

En ese sentido, el ministro alertó que algunos "vivillos" podrían cargar, por ejemplo, gasolina especial a Bs 3,74, precio subvencionado, pero luego venderla por encima de Bs 10 el litro, alegando que se trata de combustible importado.

Por ello, Montaño dijo que la ley, que fue impulsada por el Comité pro Santa Cruz, podría generar más problemas en la distribución de carburantes. "¿Van a

echarle tinte a la gasolina? ¿Cómo se va a diferenciar? Porque obviamente los vivillos ahí van a estar, pueden ir una cisterna a cargar gasolina subvencionada y después decir que es importada y lo va a vender al precio que considere conveniente", señaló.

Asimismo, advierte una contradicción en la norma, pues la ley se impulsó con el justificativo de garantizar la seguridad alimentaria. Sin embargo, debido a que el combustible importado tendrá un precio más elevado, eso repercutirá en los costos de todos los productos y alimentos. "Cuidado que se esté elevando los precios de los productos, cuidado que no se esté garantizando, porque la ley dice que es para sembrar los campos agrícolas".

Los choferes hablan de un 'ensayo de gasolinazo'

Advierten con tomar las calles si el combustible es comercializado

E. I. ■ LA PAZ

El secretario ejecutivo de la Confederación de Choferes de Bolivia, Lucio Gómez, anunció que su sector está en emergencia y advirtió con movilizaciones en contra de la recién promulgada ley de importación de combustibles por parte de privados, a la que calificó como un "ensayo de gasolinazo".

"Lamentamos que el Gobierno esté promulgando una ley faltando días para que se vaya. Sabemos perfectamente que está ley afectará al pueblo boliviano porque es un ensayo para un gasolinazo", dijo.

Según Gómez, si el combustible importado comienza a comercializarse en los surtidos del país, el transporte saldrá a las calles y tomará carreteras. "Seguramente van a conocer la reacción del transporte boliviano".



El dirigente Lucio Gómez.

Empresa privada vende gasolina a Bs 13,70 el litro



Un vehículo carga combustible

La empresa vende el combustible cerca del aeropuerto de Viru Viru

ERIKA IBAÑEZ ■ LA PAZ

La empresa privada Intpetrol ya comercializa gasolina a precio internacional y vende el litro del combustible a Bs 13,70 y el de diésel a Bs 13,90 el litro. Ubicada en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, se trata de la segunda comercializadora privada que vende combustibles a precio internacional.

Las ventas se realizan cerca desde septiembre pasado comenlo que provocó largas filas en las del aeropuerto de Viru Viru, donde la empresa tiene una estación de servicio que atiende durante todo el día.

"Estamos felices de traer energía al país. Cumplimos con todas las normativas de la ANH (Agencia Nacional de Hidrocarburos) y Sustancias Controladas", dijo una de las trabajadoras en radio Fides.

Informó, además, que importan unos 2 millones de litros al mes y recién están incursionando con la venta de gasolina, pues zaron vendiendo diésel.

"El precio es variable dependiendo del mercado internacional. Atendemos de lunes a domingo desde las 06.00", acotó. Explicó que para cargar el combustible los vehículos deben portar el B-Sisa.

En el país, el combustible se vende a precio subvencionado: Bs 3,72 el litro de gasolina y Bs 3,74 el litro de diésel. Sin embargo, desde hace meses, el Gobierno no distribuye el volumen regular debido a la falta de dólares,

estaciones de servicio.

En ese marco, emitió desde el año pasado tres decretos para autorizar y simplificar los requisitos para importación directa de combustibles de parte de privados y su comercialización en el país a precio internacional.

El lunes, el presidente Luis Arce promulgó la Ley 1657 para Garantizar el abastecimiento de diésel y gasolina en situación de emergencia, una norma proyectada por los cívicos cruceños.



A agosto de este año, se importó cerveza por \$us 46 millones, según el IBCE

E. I. ■ LA PAZ

La importación de cerveza en Bolivia ha mostrado un crecimiento sostenido desde 2015 hasta superar los \$us 48 millones en 2024, según datos publicados ayer por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

De acuerdo con el informe, en 2015 las exportaciones de esta bebida alcanzaron a \$us 10 millones, con un volumen de 21.246 toneladas; mientras que, en 2024, la cifra se elevó a \$us 48 millones y la cantidad llegó a 76.645 toneladas.

El IBCE informa, además, que, con datos preliminares a agosto de este año, ya se importó cerveza por \$us 46 millones con un volumen de 70.137 toneladas, lo que hace prever que la cifra podría superar a la del año pasado.

El informe detalla que Brasil se consolidó como el principal proveedor, con el 89% del total, seguido de México (6%) y Argentina (4%).

El año pasado se importó cerveza de Brasil por un valor de \$us 42.325.265; mientras que de México se compró el producto por \$us 2.895.853 y de Argentina, por \$us 2.089.331. El país compró también cerveza de Paraguay, Alemania y Bélgica en menores cantidades.

En tanto, el departamento de

Santa Cruz concentró la mayor parte de las compras externas de ese producto con cerca de \$us 45 millones de dólares en 2024. La Paz se ubica en la segunda posición con importaciones por un valor de \$us 2,9 millones y Cochabamba es tercero con \$us 197.847.

El país del que más se importa es Brasil, con el 79%, seguido por México, con el 19,6%, y Argentina, con 0,7%. Mientras que el departamento que más cerveza compra es Santa Cruz (79,6%), le sigue La Paz (19,8%) y Cochabamba, con el 0,7%.

La cerveza es una de las bebidas más consumidas en Bolivia por su tradición, cultura y costo. La producción nacional tiene un amplio mercado.



ENTIDAD. Frontis del Banco Central de Bolivia (BCB), emisor del Bono Bicentenario.



Bono Bicentenario logra ventas por Bs 520 MM en 4 meses

Venta.

La venta del instrumento financiero culmina este 31 de octubre

ERIKA IBAÑEZ ■ LA PAZ

En cuatro meses, el bono Bicentenario del Banco Central de Bolivia (BCB) logró un récord de ventas por más de 520 millones, informó ayer el ente emisor. La venta del instrumento financiero culmina el viernes 31 de octubre.

Indexado al precio internacional del oro, el bono Bicentenario es un mecanismo de ahorro que no solo logró ventas récord, sino que permitió que los pequeños inversionistas de todo el país accedan a un mecanismo financiero que permite proteger y aumentar su capital.

Según un comunicado institucional, el Bono BCB Bicentenario, presentado el 30 de junio, se constituyó en uno los instrumentos de ahorro más exitosos de la entidad

El reporte del BCB señala que, a la fecha, el bono Bicentenario alcanzó Bs 520.835.400 a nivel nacional. La Paz, Cochabamba y Santa Cruz son los departamentos que concentran las mayores colocaciones, "lo que refleja la confianza de la población en los instrumentos financieros desarrollados y respaldados por el ente emisor".

Cada Bono BCB Bicentenario tiene un valor de Bs 200; se puede adquirir hasta 5.000 bonos por persona, con un plazo de 364 días.

Los ahorristas tienen múltiples opciones para adquirirlo: la página web del BCB (www.bcb.gob.bo), la aplicación móvil "Bonos BCB", la plataforma de atención al cliente del BCB en

La Paz y las agencias a nivel nacional del Banco Unión S.A., Banco Ganadero S. A., Diaconía IFD, Pro Mujer IFD e Idepro IFD.

"La característica central de este innovador instrumento, es que combina una tasa fija anual del 9,75% con una tasa variable adicional indexada al precio internacional del oro —es el primer instrumento financiero nacional que incorpora un componente de retorno asociado a un activo global de reserva, lo que fortalece de manera efectiva su valor— con lo que los pequeños inversionistas y los ahorristas en general, tienen la posibilidad de obtener un retorno altamente atractivo que considera un estimado del 5,00% en el crecimiento del precio del metal precioso", indica la nota.

Añade que "Es el primer instrumento financiero nacional que incorpora un componente de retorno asociado a un activo global de reserva, lo que fortalece de manera efectiva su valor".

Además, explicó que los pequeños inversionistas y los ahorristas en general tienen la posibilidad de obtener un retorno altamente atractivo que considera un estimado del 5,00% en el crecimiento del precio del metal precioso.

Senado sanciona 5 créditos por \$us 460 MM

Los legisladores llevan adelante las últimas sesiones de su gestión

DANIEL ZENTENO ■ LA PAZ

Durante una de las últimas sesiones de la Cámara de Senadores, los legisladores de oposición y del oficialismo sancionaron ayer cinco créditos de financiamiento externo por un monto total de casi \$us 460 millones.

Como los cinco proyectos de ley ya fueron aprobados anteriormente en la Cámara de Diputados, el Senado los remitió al Ejecutivo para fines constitucionales de promulgación.

El primer crédito en ser aprobado fue el Proyecto de Ley 504/2024-2025 C.D, el cual autoriza un préstamo de hasta \$us 240 millones con el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe-CAF. El monto está destinado para el Programa Presas Resilientes, con el fin de fortalecer la gestión hídrica, la seguridad del agua y la resiliencia climática.

En esa misma sesión los legisladores de la Cámara Baja aprobaron el Proyecto de Ley 527/2024-2025 C.D, el cual se sancionó ayer en el Senado. El crédito aprueba un préstamo por hasta \$us 74,8 millones con la CAF para el proyecto carretero Okinawa.

Posteriormente, se sancionó el proyecto de ley que aprueba un préstamo para la construcción del distribuidor Sacaba y mejoramiento de accesos.

El siguiente crédito es para la construcción de la doble vía Río Seco-Desaguadero. Por último, el crédito para el Proyecto Construcción Camino Asfaltado Crucero Qapachaca.



Ciudades

Riesgos. Ante los riesgos procesales identificados, la Fiscalía pidió la detención preventiva de Fernández por 90 días en la cárcel de Palmasola

Acusación.

Fernández es acusado por desobediencia a resoluciones

La Fiscalía pide cárcel para alcalde cruceño por el caso Mutualista

ERIKA IBAÑEZ III LA PAZ

La Fiscalía Especializada Anticorrupción y Legitimación de Ganancias llícitas presentó la imputación formal contra el alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, y pidió 90 días de cárcel en el penal de Palmasola.

El funcionario está acusado por la presunta comisión del delito de desobediencia a resoluciones en acciones de defensa y de inconstitucionalidad dentro del denominado caso Mutualista.

De acuerdo con el documento presentado por el Ministerio Público ante el Juzgado 8vo de Instrucción Penal, Fernández no habría dado cumplimiento a la Sen-



CONFERENCIA. El alcalde Jhonny Fernández en rueda de prensa.

tencia Constitucional Plurinacional 0531/2024-S3, emitida el 19 de julio de 2024, en favor de Nelson Miguel Crapuzzi Zeballos.

El caso se abrió de oficio y está a cargo de la Fiscalía Especializada Anticorrupción Legitimación de Ganancias Ilícitas, Delitos Aduaneros y Tributarios.

La Fiscalía aseveró que el alcalde podría incurrir en actos de obstaculización, como la destrucción, modificación u ocultamiento de documentación relacionada con la sentencia, además de influir en funcionarios municipales citados como testigos.

Ante los riesgos procesales identificados, el Ministerio Público solicitó la detención preventiva de Fernández por 90 días en la cárcel de Palmasola, argumentando peligro de fuga y obstaculización de la investigación.

Mientras tanto, la Alcaldía cruceña y el sector gremial se reunieron el lunes y ratificaron una posición conjunta en defensa del mercado Mutualista, que está dentro del terreno en disputa.

El director jurídico de la Alcaldía, Juan Carlos Honor, aseguró que no se entregará el plano ni el uso de suelo del predio y anunció que plantearán un amparo constitucional debido a que consideran falsa la lámina sepia utilizada por el Tribunal Constitucional para tomar su decisión.

En tanto, la familia Crapuzzi acusó a Fernández no solo de mentir al sector, sino también de utilizar el caso con fines electorales. Su abogado, Waminqa Serrano, informó que aguardan la audiencia cautelar y piden a la autoridad jurisdiccional acceder a la solicitud de encarcelar a Fernández, argumentando la influencia política y económica del acusado para seguir postergando el cumplimiento de la sentencia.

Colapsa dique y Santa Cruz se mantiene en emergencia por lluvias

Hay amenaza de desborde de varios ríos, vecinos temen inundaciones

E. I. ■ LA PAZ

Las intensas lluvias están causando estragos en Santa Cruz. Un dique cedió en Puerto Pailas y hay amenaza de desborde de varios ríos, lo que mantiene en emergencia a autoridades y a la población.

Los pobladores están en estado de alerta debido a la crecida del río Cotoca debido a las intensas lluvias y temen que el agua ingrese hasta sus viviendas.

En un video, que circula en redes sociales, una vecina muestra el avance del río tras la rotura del dique de contención. "Estamos mostrándoles cómo ha roto el dique y está cruzando el agua al otro lado; está llegando a los barrios, a la 3 de Mayo; nos manifiestan que es un lugar donde también hay inundaciones", explica.

Los habitantes de la zona reforzaron el dique con bolsas de arena y piedras, pero no resistió la presión del caudal y finalmente terminó desbordándose.



Uno de los ríos cruceños.

Otros vecinos contaron que el agua del río Cotoca comenzó a ingresar con fuerza en horas de la madrugada y teme que cause inundaciones en el pueblo.

José Antonio Rivero, director del Servicio de Rencauzamiento de las aguas del Río Piraí (Searpi), alertó que las lluvias de los últimos días alcanzaron los 150 milímetros de agua solo en la capital cruceña. Esos aguaceros ocasionaron un turbión en el río Piraí y crecidas similares en la zona.





undo

Violencia. Estos operativos policiales contra el crimen organizado son frecuentes en las barriadas pobres de Río de Janeiro, donde los agentes se enfrentan a tiros con traficantes y delincuentes

Musk lanza Grokipedia, el rival de Wikipedia

El nuevo sitio web ya cuenta con más de 885.000 artículos

AFP ■ NUEVA YORK (EEUU)

La empresa xAI de Elon Musk lanzó el martes la plataforma Grokipedia para competir con la enciclopedia digital colaborativa Wikipedia, a la que el multimillonario acusa de sesgo ideológico de izquierda.

La versión 0.1 del nuevo sitio tenía más de 885.000 artículos por la noche, en comparación con los más de siete millones en inglés de Wikipedia".

En un mensaje publicado en su red social X, Musk prometió una nueva versión 1.0 "10 veces mejor" que el flamante sitio, que aseguró que ya es "mejor que Wikipedia".

El objetivo de Grokipedia "es la verdad, toda la verdad y nada más que la verdad. Nunca seremos perfectos, pero aun así lucharemos por ese objetivo", dijo Musk en X. Precisó que la nueva enciclopedia es de acceso libre y "sin costo", como lo es Wikipedia.

El lanzamiento de Grokipedia estaba previsto para finales de septiembre, pero el empresario lo retrasó hace una semana para "eliminar propaganda".

En 2024, acusó a Wikipedia de estar "bajo el control de ciertos activistas de extrema izquierda" y pidió que cesaran las donaciones a la plataforma.

Operativo policial deja escenas de guerra y 64 muertos en Brasil

Crimen. Unos 2.500 policías ingresaron en dos zonas muy populares del norte de Río

AFP■ RÍO DE JANEIRO

Río de Janeiro vivió el martes escenas de guerra en la operación policial más letal contra el crimen organizado en la historia de la ciudad, que dejó al menos 64 personas fallecidas y suscitó críticas de Naciones Unidas.

Unos 2.500 policías fuertemente armados penetraron en dos zonas populares del norte de la ciudad, donde hubo tiroteos, incendios y enfrentamientos con presuntos criminales, constataron los medios de comunicación.

El objetivo del "Operativo Contención" es combatir el Comando Vermelho, la mayor organización criminal de Río de Janeiro que opera en las favelas, territorios pobres y densamente poblados.

El gobernador conservador Cláudio Castro informó de 60 sospechosos muertos en la "mayor" operación policial de Rio, apoyada



OPERACIÓN. Arrestos y violencia durante el operativo policial en Río.

por dos helicópteros.

Una fuente de su administración indicó que había además cuatro policías fallecidos. Un total de 81 personas fueron detenidas.

Ráfagas de disparos atemorizaron a la población de Río y los comercios y escuelas permanecieron cerrados toda la jornada.

"Está todo el mundo aterrorizado porque es mucho ruido de disparos", dijo por teléfono una fuente que participa en proyectos sociales en el complejo de Penha y que pidió el anonimato.

En el hospital Getulio Vargas de la misma favela, llegaban cadáveres de civiles y policías muertos, mientras los tiros no cesaban.

El gobernador Castro publicó un video en X de un dron lanzando un proyectil desde el cielo.

Presuntos criminales armaron barricadas con 50 autobuses del transporte público, según informó el sindicato del ramo en Rio.

Los operativos policiales contra el crimen son frecuentes en las barriadas pobres, donde los agentes suelen enfrentarse a tiros con traficantes y la población sufre en medio del fuego cruzado.

La operación causó disrupciones en la ciudad, con vías centrales completamente cerradas.

Hasta ahora, la operación policial más letal en Río de Janeiro, donde viven unos seis millones de personas, tuvo lugar durante la pandemia del COVID-19, en la gestión 2021, con un saldo de 28 muertos en tan solo un día.

Israel ataca de nuevo a la Franja de Gaza

Al menos 30 personas murieron el martes, informó Defensa Civil

AFP ■ TERRITORIOS PALESTINOS La Defensa Civil palestina informó el martes a la agencia AFP que los últimos bombardeos israelíes en la Franja de Gaza causaron al menos 30 muertos y decenas de heridos.

Israel reanudó sus ataques en los últimos días a pesar de un alto el fuego vigente, luego de acusar a Hamás de agredir a sus tropas y violar el pacto.

"Al menos 30 muertos y decenas de heridos como resultado de los bombardeos israelíes sobre la Franja de Gaza, y nuestros equipos siguen trabajando para recuperar a los muertos y heridos de entre los escombros", declaró a la AFP Mahmud Basal, portavoz de la Defensa Civil de Gaza.

Hamás, que tomó el poder en Gaza en el año 2007, negó que atacó a tropas israelíes en el territorio. Previamente, acusó a Israel de "violaciones" al acuerdo de tregua y anunció el aplazamiento de la entrega de otro cadáver de un rehén.

La tregua ya se puso a prueba por actos de violencia el 19 de octubre, cuando Israel y Hamás se acusaron mutuamente de violar dicho acuerdo.

El primer ministro Benjamín Netanyahu, ordenó al ejército atacar de inmediato.

Melissa: Jamaica se declara en zona de catástrofe



Desastre en St. Catherine.

Más de 6.000 personas buscaron refugio en los albergues habilitados

EUROPA PRESS ■ JAMAICA

El primer ministro de Jamaica, Andrew Holness, declaró el martes al país insular caribeño como "zona catastrófica" por el paso del huracán 'Melissa', después de que se dieran a conocer los primeros daños por el paso del ciclón.

Holness explicó que tomó esta decisión —que entró en vigor el mismo martes—tras el consejo de tes, ya está aquí, atravesando la das por el impacto de la tormenlos servicios de emergencia y las autoridades locales y agregó que estas medidas son "nuevos pasos legales para proteger vidas", según indicó a través de un comunicado publicado en redes sociales.

"La prioridad principal del Gobierno siempre fue la seguridad y el bienestar de todos los jamaicanos. Actuamos preventivamente con la declaración de zona amenazada cuando el sistema se acercaba a Jamaica. Melissa, un sistema de categoría 5 sin precedenisla. Esto justifica una nueva disposición legislativa", declaró.

Previamente, las autoridades informaron que alrededor de 6.000 personas se refugian mientras el huracán 'cruza el país caribeño, donde ya murieron al menos tres personas por el temporal.

El ministro de Gobierno Desmond McKenzie manifestó que el número de personas en refugios se incrementó significativamente.

El ejecutivo espera que más de 50.000 personas se vean desplazata, según recoge Jamaica Star.

Sus declaraciones llegaron cuando 'Melissa' tocó tierra en la costa meridional de la isla, en New Hope (Westmoreland), convirtiéndose en el huracán más intenso registrado en la historia de Jamaica, con vientos de más de 295 kilómetros/hora.

Desde su llegada a Jamaica el ciclón, descrito como "extremadamente peligroso" perdió fuerza y bajó a categoría cuatro, de acuerdo con el Centro de Huracanes.